

"Calice" de La Chapelle

Son prénom était Joseph. Ce surnom était en rapport avec le goût prononcé qu'il avait pour le vin pas forcément de messe.. C'est lui-même qui appelait son verre un calice. Il profitait du marché pour venir boire son calice et forcément, il s'enivrait. Il faisait des tours de place en imitant le train et en criant : "Paris-Lyon-Marseille, en voiture !" Il dormait ensuite sous l'auvent du lavoir, et le lendemain, frais et dispos, remontait à La Chapelle.

Cette forme d'ivresse publique semble avoir été plus fréquente autrefois que maintenant dans nos campagnes. Ce travers est souvent une compensation à un mal de vivre. Soyons indulgents...

Henri MOREL, d'après divers témoignages

La Nanette Genton

Nanette Genton, dite "la Sorcière", habitait au Boyet, non loin de l'allée du château de Longpra. C'était une grande femme plutôt hommasse, toujours vêtue de noir, et qui fumait la pipe. Elle vivait avec un chat, noir lui aussi, comme il convient à une "jeteuse de sorts" et l'on n'aimait pas la rencontrer, surtout la nuit.

Elle apparaissait parfois au détour d'un chemin ; on entendait alors un bruissement dans les grands arbres... Quand les garçons du village après une fête bien arrosée, la croisaient aux abords du château, il l'appelaient : "Dis, Nanette, fa no vére tou fiar (fais-nous voir ton chat)...". Le chat noir apparaissait, puis s'enfuyait. Et l'on entendait alors dans les arbres un bruit "comme une tombarlée de pierres" que l'on renverserait sur le chemin.

On disait aussi qu'elle avait des rendez-vous avec le diable... Nul n'a jamais pu le confirmer... Sorcellerie ? Imagination un peu délirante de quelques cervelles pas tout-à-fait dans leur assiette ? Qui pourra nous le dire ?

Je ne l'ai pas connue, mais mes parents en parlaient parfois aux veillées, car elle était entrée dans la légende de Saint Geoire.

Paule MARTIN.